

LOS PROBLEMAS
DEL TRANSPORTE

Provocó desórdenes la paralización de de los ómnibus

Dec 27/57
Fué casi completa. Quisieron
tomar la Universidad los
obreros... Fueron arresta-
dos más de sesenta de ellos

Disparos en la ruta 2... Pun- tillas en la carretera

"El subsidio a la COA equiva-
le a un regalo", dijo el Mi-
nistro de Hacienda. Anun-
cian hoy darán servicio

El servicio de Omnibus Aliados
estuvo casi totalmente paralizado
desde las 4 de la tarde de ayer,
y varios desórdenes, agresiones y
atentados a la propiedad se regis-
traron como consecuencia de la
protesta de los trabajadores de la
Cooperativa, que se negaron a
aceptar la fórmula propuesta por
el gobierno y los directivos obre-
ros sobre el pago de sesenta pesos
a cada uno, a cuenta del descanso
retribuido que se les adeuda.

La policía informó de un tiroteo
ocurrido en el paradero de la ruta
2, así como de que varios traba-
jadores pretendieron asentarse en
la Universidad de La Habana, sien-
do arrestados unos sesenta de
ellos.

El servicio en todas las rutas de
la Cooperativa de Omnibus Ali-
ados será normalizado a partir de
las seis de la mañana de hoy, se-
gún acuerdo adoptado por el Co-
mité Ejecutivo y el Comité Cen-
tral del Sindicato de Empleados y
Obreros de esa empresa, en re-
unión celebrada conjuntamente
después de terminada la asamblea

general, en que se ratificó el
acuerdo adoptado por el Comité
Ejecutivo de aceptar la fórmula
del Gobierno, de dar sesenta pesos
a cada trabajador, como anticipo
del descanso retribuido del año
1951.

Según informó el secretario de
organización del sindicato, señor
Arsenio Pérez, en esta reunión se
tomaron las medidas pertinentes
para garantizar la prestación del
servicio total al pueblo, llegándo-
se inclusive, si la circunstancias lo
requieren, a utilizar personal de
otras rutas en aquéllas en que,
se produjo la paralización ayer.

El secretario general de la Con-
federación de Trabajadores de Cu-
ba, senador Eusebio Mujal Barniol,
que conjuntamente con el presi-
dente de la Federación Nacional
Obrera del Transporte presidió la
asamblea, garantizó a los traba-
jadores de Omnibus Aliados que an-
tes del mes de julio el Gobierno li-
quidará el adeudo pendiente por
concepto de descanso retribuido,
que suma casi tres millones de
pesos.

EXPEDIENTE

Se conoció en el Ministerio del
Trabajo que el Subsecretario y
Delegado Interventor del Gobier-
no en la Cooperativa de Omnibus
Aliados, doctor Wilfredo Leiseca,
anunció que iniciara expediente
de separación contra todo traba-
jador que hoy no acuda a la ru-
ta correspondiente a cubrir su tur-
no, asegurándose que esta actua-
ción tiene el pleno respaldo del
Sindicato, por estimar, según di-
jeron sus dirigentes, que "sólo se
trata de una protesta dirigida por
los comunistas".

AMNISTIA

Los dirigentes del Sindicato in-
formaron en la asamblea que en
reunión celebrada con los altos
funcionarios de la Cooperativa de
Omnibus Aliados, se había logra-
do una amnistía de todas las fal-
tas cometidas hasta las doce de
la noche de ayer.

LAS RUTAS QUE NO TRABAJARON

Según datos suministrados por
los dirigentes del sindicato, las
rutas que estuvieron paralizadas
totalmente durante el día de ayer
fueron: 20 y 21; 23, 24 y 25; 10 y
11; 12, 13, 14, 15, 16, 17 y 18; 30 y
57 y 79.

LA ASAMBLEA

La asamblea se inició con un
ambiente de pesimismo, ya que se
esperaban fuertes debates por par-
te de los opositores del acuerdo
del Comité Ejecutivo del sindi-



PATRIMONIO
DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORADOR
DE LA HABANA

2

cato, de aceptar el ofrecimiento del gobierno; pero se desarrolló sin tener que lamentar ningún accidente, por las medidas que tomó la policía, que situó varios carros perseguidores que cuidaron del orden, no permitiendo a los grupos comunistas permanecer cerca de los alrededores del local del Sindicato.

Tanto el secretario general de la CTC, Eusebio Mujal, como el presidente de la Federación Nacional Obrera del Transporte, Marco A. Hirigoyen, y el secretario general del Sindicato, Facundo Pomar Soler, informaron a la asamblea del motivo de la aceptación de la fórmula del gobierno, y "la formal promesa del Presidente de la República de liquidar el adeudo por concepto del descanso retribuido, antes del mes de julio del próximo año".

AGREDIDO A TIROS UN OBRERO

La Policía está tratando de localizar a Calixto Robaina Méndez, delegado obrero de la Ruta 2, de la Cooperativa de Omnibus Aliados, al que se acusa de haber hecho un disparo al chofer Carlos Manuel Aguiar Díaz, de 58 años, de Pinto 14, en La Esperanza, cuando éste se negó a sacar uno de los ómnibus atendiendo a la oposición que en tal sentido hacían otros compañeros suyos.

Aguiar Díaz, salió ileso de la agresión, pero el proyectil rozó una pierna, produciéndole leve quemadura, al menor Germán Casanova, de 11 años, colegial, de Habana 701, quien figuraba entre los pasajeros con destino a la ciudad.

Dicho menor, al llegar a su casa, contó lo ocurrido a sus familiares y éstos, advirtiéndole que presentaba una quemadura en la región tibial derecha, lo trasladaron al centro de socorro del primer distrito, donde el médico de turno, doctor Oscar Grave de Peralta, lo atendió y diagnosticó de leve su estado.

De las actuaciones practicadas por el capitán Francisco Pérez González, al mando de la Décimo-cuarta Estación de Policía, aparece que en horas de la tarde de ayer la mayoría de los obreros de la Ruta 2 se negaron a sacar los ómnibus, siendo en esas circunstancias cuando el delegado Robaina los conminó a que reanudaran el servicio.

En tales circunstancias, el delegado convenció al chofer Aguiar Díaz, para que sacara uno de los carros y en los momentos en que Aguiar se disponía a ello, hallán-

dose ya al volante, otros compañeros comenzaron a pedirle que se bajara; intervino Robaina, quien extrayendo un arma le gritó a aquél que no obedeciera a los otros y como viera que se apeaba, le hizo un disparo de revólver calibre 38, que fué ocupado y se dió a la fuga.

REANUDADO EL SERVICIO

Posteriormente, la Policía se personó en el paradero de la Ruta 2, y los obreros depusieron su actitud, comenzando a sacar los ómnibus y a rendir su itinerario, aunque en forma irregular.

PUNTILLAS EN LA VIA

La planta de radio de la Policía ordenó ayer a varios carros patrulleros que se dirigieran a la Calzada de Güines y San Miguel del Padrón, donde se dijo que varios individuos que se afirma eran obreros de las rutas 10 y 11, estaban regando puntillas en la vía.

MEDIDAS DE PRECAUCION

Como medidas de precaución para evitar que se produjeran des-

órdenes y que se interrumpiera totalmente el servicio de ómnibus, carros patrulleros de la Policía establecieron vigilancia en los paraderos de las distintas rutas, donde los delegados obreros convencían a los trabajadores para que no dejaran de sacar los ómnibus.

RODEADA LA UNIVERSIDAD POR LA POLICIA NACIONAL

Cerca de unos sesenta empleados de los ómnibus de las rutas 21, 22, 35 y 43 fueron arrestados en 27 de Noviembre y J, cuando transitaban en tres ómnibus de esas rutas fuera del itinerario que les correspondía.

Los detenidos alegaron ante la policía de la novena estación que se dirigían a la asamblea que se estaba celebrando en el local del sindicato a que pertenecen; no obstante, más de doscientos de ellos que llegaron a la Universidad por otras vías, se introdujeron en el recinto universitario con objeto, según la policía, de tomar dicho centro docente en protesta por estar inconformes con el pago de \$60 a cuenta del descanso retribuido.

Con motivo de lo anterior, fueron enviados a los alrededores de la Universidad varios carros perseguidores, rodeándola, en evitación de desórdenes públicos.

Poco después de las doce, una vez terminada la asamblea de los empleados de los ómnibus, fué retirada la policía de los alrededores de la Universidad, a la vez que se disponía la libertad de los detenidos.



3

3

DECLARACIONES DEL
MINISTRO DE
HACIENDA

El Ministro de Hacienda, doctor José Alvarez Diaz, respondiendo a preguntas que se le formularon ayer en Palacio en relación con el pago del descanso retribuido a los trabajadores de los Autobuses Modernos y de la Cooperativa de Omnibus Aliados, declaró:

"Para aclarar ciertas versiones, producto de una mala interpretación, es preciso decir que el gobierno, en su deseo de mantener los servicios públicos y combatir el desempleo, ha venido subsidiando indirectamente por valor de varios millones de pesos al año a la Cooperativa de Omnibus Aliados, por vía de exención en el cobro de los impuestos. Ello no obstante, ahora, al resolver el problema planteado por los trabajadores de Autobuses Modernos —que es una empresa del Estado— no se quiso dejar de atender las necesidades de los trabajadores de la COA, quienes reclamaban el pago de tres años de descanso retribuido que les adeuda esa empresa, que es particular, y en la cual no tiene intereses el Estado.

"Fué con ese motivo que el gobierno del doctor Carlos Prío Socarrás, concedió un subsidio —equivalente a un regalo—, dentro de las facultades que tiene de acuerdo con la Constitución de la República y la Ley Orgánica del Poder Ejecutivo, ascendente a \$720,000, para que cada trabajador de los Omnibus Aliados, pueda alcanzar por concepto del pago de los adeudos del descanso retribuido \$60.00, igual que los de Autobuses".

Yup, die 21/51



PATRIMONIO
DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR
DE LA HABANA